
清芬挺秀

2023年（冬） 71

我叫张帆，清华水利系1989级本科

生，1994年毕业进入金融投资领域，2000

年我从清华经管金融系硕士毕业后，加入

清华科技创业投资公司，至今一直在从事

创业投资工作。

我是从湖南湘西大山深处最基层的生

产队走出来的，经历过辍学，做过农民。

但是读书改变命运的信念让我在20周岁的

时候成为沅陵县恢复高考后第一个考上清

华的人。我希望有更多的有读书天赋的

乡村孩子能够延续寒门出贵子的示范和信

念。所以，我在研究生毕业后的第二年

（2001年），在自己的母校沅陵县一中设

立了一个奖学金，非常朴素的回馈家乡和

母校的初心，虽然一年只有一万多块钱，

每年能够资助的孩子也只有五六个，但正

是这个简单且渺小的开端，为我的人生打

开了崭新而有意义的一面。

特别感谢当年清华控股的领导，因为

在清华创投的突出业绩，我在2008年获得

了1000万的奖金，我拿出300万，和两个
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志同道合的朋友一起发起成立了湖南弘慧

教育发展基金会。基金会成立的前三年，

我舍不得花钱聘员工，自己带着志愿者去

考察乡村学校和家访。我在自己40周岁的

时候选择了创业，创办了源慧创投继续做

创业投资。兼顾商业和公益的状态确实特

别忙碌，之前也有好朋友劝我先不要成立

基金会，等有时间了再说，但是清华人特

有的韧劲和执着告诉我，既然认定了是今

生必须要做的事情，那就早点开始行动。

我在具体的实践中逐渐理解了公益的

专业性和独立性的重要性，因此弘慧从

2010年开始组建全职团队。我将自己做创

业投资积累的商业经验用于培养公益团队

和孵化公益组织，取得了一定的效果，

但是对公益的困惑反而是越做越多，尤其

是如何定位好公益组织与政府的关系，公

益的核心价值到底体现在哪里，如何衡量

公益的有效性等问题一直困扰着我。因此

2015年我做了一个至今看来非常有意义的

决定：全身心投身教育公益，自己来做秘

书长，成为一个全职志愿者。

5年多的全职公益投入，打开了一个

工科生人文社会的一面，从深圳国际公

益学院到哈佛肯尼迪学院，从美国乔治城

大学再到清华五道口金融学院，慈善理论

与实务、国际慈善管理硕士、慈善领导力

和慈善金融等一系列的理论学习打开了我

对公益和社会发展的认知，五年中我跑遍

了湖南13个地市州，每年2000多个小时的

志愿服务时间里，绝大多数时间都是和乡

2015 年，张帆（左 3）在沅陵县一中
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村学校的校长、老师、孩子们在一起，以

一个工科生工程学的思维调查乡村教育和

乡村社会的现状和痛点，不断思考和探索

解决方案。目前弘慧有23名全职员工（其

中2人为弘慧学子）和1000多名长期稳定

的志愿者，每年的公益收支2000多万元，

弘慧建立了秘书长/副秘书长内部培养和

竞聘上岗机制，沉淀出清晰的公益理念和

价值观，形成五大品牌公益项目，积极探

索县域生态模式，激活和发展本地教育力

量。弘慧成立15年来，长期资助和陪伴的

孩子中有2944名学生考上了大学（清华12

人，北大12人，20多人成为博士），1200

多名孩子已经大学毕业，超过10%的孩子

回到家乡成为老师。一位清华美院毕业的

弘慧学子石富，在西南大学任教并刚刚获

评副教授，他也是弘慧最新一届监事会成

员。弘慧被民政部授予“全国优秀社会组

织”，连续评估为5A级基金会，连续10年

名列中国基金会透明指数榜首（满分）。

在22年的乡村教育公益路上，遇到了

很多优秀的清华校友积极参与社会化公

益，刘圣学长发起了向荣基金会，李鸿飞

学长发起了一心慈善基金会，童之磊学长

发起了幸福公益基金会，陈行甲学长发起

了恒晖公益基金会，钟佳富学长发起了正

享公益基金会，李治中学弟发起了拾玉公

益基金会并任秘书长，刘丹宁学妹目前全

职担任险峰公益基金会秘书长，蔺兆星学

弟全职担任北京水木医学生物发展基金会

理事长等，尤其是清华公管学院的公共管

理硕士（MPA）慈善方向项目，培养了

一大批国内公益一线的优秀全职公益人。

虽然清华公益人数量不多，但是集体体现

出求是创新、行胜于言的风格。特别感

恩超过100位清华校友参与了对弘慧的支

持，前后有9位校友成为弘慧的理事和荣

誉理事，其中许志翰学长、童之磊学长、

钟佳福学长、吴勇学长、郑勇军学长、戴

建春学弟、吴海燕学妹和姚颂学弟都是长

期深度参与。

清华校友做公益到底有哪些不一样

呢？我把自己作为一个案例和缩影，提炼

出以下四点：

第一，感性出发，理性落地。公益一

定要守住初心和价值观，尊重人性和基本

常识，做科学公益。工程化思维和科学精

神是清华校友做事的基本态度，弘慧基金

会成立之初，没有顶层设计和战略规划，

而是在初心和愿力的推动下通过不断实践

干出来。15年来我们经常要面临艰难的选

择，我们都会以终为始，回归初心，回到

原点来思考问题：我们的选择是不是有利

于乡村孩子的生命生长？是否有利于乡村

孩子有尊严地融入社会？是不是有利于激

发出相关各方人性的真善美？筑梦计划是

弘慧最早的品牌公益项目，给贫困孩子发

放的生活费我们都定义为奖学金，希望激

发孩子们的自信和斗志。奖学金之外，我

们为受助的孩子们打造了一套从初一到大

学毕业长达10年的陪伴体系，每一个阶段

每一个环节，都要尊重乡村孩子成长的基

本规律。弘慧提出要做适合乡村孩子成长

的教育，提出生活力、学习力和社会力的

三力成长模型，提出乡村教育的改善一定

要依靠本地教育力量的生长和进步。

第二，要坚持变革创新，让公益项目

持续迭代和生长。公益的目的是为了解决

社会痛点问题并推动社会进步，公益具有

民间性和自发性，与行政部门或商业组织

相比，拥有天然的灵活性和创新土壤。

社会问题的解决是很长期也是很复杂的，
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但是公益组织可以广泛凝聚民间智慧，可

以聚焦到非常细分的领域或是局部社区开

展探索性实验，然后逐步迭代和推广。营

地计划是弘慧五大品牌公益项目之一，包

含乡村训练营、挚友夏令营、城市实践营

和公益成长营四个子项目。今年夏天，弘

慧在湖南9个县和河北省阳原县同步开展

了18个乡村训练营营地，334名志愿者和

1257名乡村孩子，一起度过精彩的12天。

乡村训练营从2015年第一次实施开始，从

营地的地理位置选择到调动本地学校的参

与度，从课程体系的设计开发到大学生志

愿者的构成再到受益人群的不断扩大，经

过了多次升级迭代。

 第三，做公益要广泛连接同路人，

弱化个人色彩。公益不是一个人做了很

多，而是需要每个人都能够做一点点。行

胜于言让我更擅长埋头苦干，但厚德载物

需要我有更多的思考和谋略。我从2001年

做赢帆奖学金开始，就是做事的人，也是

谋事的人。我知道有很多同学都愿意回馈

母校和家乡，所以当年设立赢帆奖学金

时，我就拉了沅陵一中的5位师兄弟一起

参与，钱虽然不多，但是大家都参与公益

项目和公益活动，变成了一个团队共同的

事业，现在这5个师兄弟依然在弘慧基金

会发挥作用。这种连接更多同路人躬身入

局的做法，被证明是行之有效的，一方面

增加了更多公益资源和民间智慧，另一方

面也倒逼组织的规范化运作以提升公信力

和生命力。创办源慧创投13年来，我投资

了近80家企业，其中50多家企业成为弘慧

基金会的捐赠人和公益伙伴，前后有9位

企业家成为弘慧的理事，4位企业家成立

了自己的基金会。

第四，做公益需要大格局和大视野，

更需要持续不断的行动。我在多年的公益

课堂上，我受影响最大的一句话是：做好

公益，一定要做小事，想大事！公益需要

大格局，更需要人类视野和全球思维。22

年的乡村教育公益实践给了我两个最重要

的认知，第一，乡村社会要从传统宗祠走

向现代社区，需要有能够凝聚人心激发本

地人向上向善的公共事业，教育公益是最

好的选择。第二，乡村振兴需要重建乡土

文化中“守望相助、薪火相传”的精神家

园，而本地化的现代教育公益基金会能够

实现“一方水土、一方人、一方家园”的

文化和精神传承。在我的推动下，我的家

乡沅陵县在2022年4月正式成立了沅梦教

育发展基金会。沅梦和弘慧都要做百年教

育公益基金会，我希望沅梦就是沅陵县的

“弘慧”。弘慧是一个代名词，是新乡贤

回馈家乡的新方式，也是乡村社会精神家

园的试验田。我希望未来可以找到更多有

能力回馈家乡的人，也期待遇到更多志同

道合的清华校友，和他们一起回到家乡，

复制落地弘慧的发展模式。

2021年开始，我把主要精力和时间转

向创业投资，希望打通商业和公益，让科

技和商业为乡村教育公益造血赋能。目

前我依然在公益上保持30%左右的精力投

入。作为一个乡村走出来的孩子，我可能

与很多同龄人一样，在亲历贫困的同时也

在乡村环境中得到了熏陶和滋养，过去的

经历给了我很多正向的人格力量。做公

益，其实是一个利他更利己的过程，清华

人做公益更是胸怀天下的家国情怀和时代

责任。所谓“道不外求”“借事修人”，

实际上我们需要保持谦虚和进取的态度，

不断修正和完善自己，从而不愧于心，不

愧于这个伟大的时代。


